

## Amenaza sequía la producción de alimentos (El Financiero 03/08/09)

Amenaza sequía la producción de alimentos (El Financiero 03/08/09) Héctor A. Chávez Maya Lunes, 3 de agosto de 2009 Retraso en las lluvias afecta hasta el momento 80 mil hectáreas. Asegurado, más de 80% de las cosechas: Sagarpa. Destina 900 mdp a esquemas de protección. Ante la advertencia de que este año México podría ser afectado por la presencia del fenómeno meteorológico de El Niño, la Secretaría de Agricultura se reportó lista para enfrentar posibles afectaciones en el sector agropecuario nacional. En entrevista con EL FINANCIERO, Víctor Manuel Celaya del Toro, director general de Estudios para el Desarrollo Rural de la Sagarpa, informó que organismos nacionales e internacionales coinciden en que El Niño causará retraso en las lluvias o su disminución en el ciclo primavera-verano (P-V), además de que en otoño-invierno (O-I) el clima será húmedo con alta precipitación. A la fecha, el reporte de afectación es de 80 mil hectáreas, que son revisadas para corroborar el daño, las cuales no representan ni 1 por ciento de la totalidad del ciclo. Con relación a las unidades animales se ha reportado el riego de 87 mil cabezas, pero todo dependerá de la cantidad de lluvia que caiga en las próximas tres semanas. En el ciclo P-V, que inició en marzo y terminará en octubre, de las 12 millones de hectáreas programadas para sembrar se tiene un avance de 41 por ciento; sin embargo, es el ciclo mayormente expuesto a El Niño. De perennes y frutales, las tres millones de hectáreas están sembradas y se tiene un avance en cosecha de 80 por ciento, por lo que aun con la presencia del fenómeno el riesgo sería menos importante. En contraste, en el ciclo O-I habría al menos cuatro millones de hectáreas expuestas. La advertencia del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, la Comisión Nacional del Agua y el Instituto Internacional de Investigación del Clima (INI, por sus siglas en inglés) permitió a la Sagarpa manejar un esquema de protección de seguros catastróficos hasta por siete millones de hectáreas de cultivos de ambos ciclos agrícolas y 4.1 millones de unidades animales de ganado bovino, ambos para productores de bajos ingresos. Así, el presupuesto que la federación ha destinado a este rubro de protecciones es de 900 millones de pesos, donde 680 se dirigieron a la compra de primas de seguro y 220 se aplicarán de manera directa en caso de que algún estado no asegurado sufriera consecuencias por fenómenos climatológicos. Coberturas El esquema para productores de bajos ingresos es cubierto en 90 por ciento por la federación y 10 por los gobiernos estatales si es un municipio de muy alta marginación, y si es de media o baja, la federación pone 70 por ciento y los estados 30. De esta forma las entidades con mayor cobertura son Chiapas, con casi 900 mil hectáreas; Veracruz, 645 mil; Oaxaca, 439 mil; Puebla, 419 mil, y Zacatecas, 412 mil. Entre los Sistemas Producto la mayor atención se da al cultivo de maíz, con 4.5 millones de hectáreas; frijol, 697 mil; café, 385 mil; sorgo, 514 mil; frutales, 589 mil, y arroz, 11 mil 500. Dentro de la ganadería se tienen aseguradas 4.1 millones de unidades animales por cuestiones de sequías, y se cuenta con una cobertura para proteger la falta de alimentación en 17 estados, donde se contemplan seguros para daños hasta por mil 433 millones de pesos. Mientras en 2003 se compraban coberturas para sólo 95 mil hectáreas, en 2008 se incrementó a 5.6 millones y este año se llegó a 6.9. En 2006, cuando inició el programa para unidades animales, se tenía el aseguramiento de 261 mil cabezas, en 2008 pasó a 3.4 millones y este año a 4.1 millones. Celaya del Toro aseguró que bajo este esquema se tiene asegurada más de 80 por ciento de la producción de bajos recursos, misma que se suma a las 2.5 millones de hectáreas que protegen los productores comerciales que pueden pagar una prima. El año pasado, de los 900 millones de pesos de presupuesto, a la compra de pólizas se fueron 600 millones, y para apoyos directos 300 millones, de los cuales sólo se usaron 80 millones. Para este mes la condición de precipitación por debajo de lo normal se presentará principalmente en la porción norte y centro del estado de Coahuila, mientras que el resto de la superficie del país presentará una condición de lluvia muy similar a la normal